

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUBLITO, 10 CENTES.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLBESTER, 32

Precios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. almes.—fuera de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paqueta de 20 números, 1'80 pta.

AÑO XXII

NUM. 1.007

Palma de Mallorca 17 Junio de 1921

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila. No se devuelven originales publicados y no publicados.

ASAMBLEA SOCIALISTA

La «Agrupación Socialista» de esta capital celebrará una Asamblea magna el próximo sábado día 18 del corriente a las 9 de la noche, en la CASA DEL PUEBLO, a cuyo efecto ha publicado un manifiesto-convocatoria explicando los motivos y objeto de la mencionada Asamblea e invitando a la misma a todos los socialistas afiliados al Partido y simpatizantes de nuestras ideas.

De dicho manifiesto es el siguiente párrafo que copiamos:

CAMARADAS: Seamos hombres dignos de las ideas marxistas y acudamos a la mencionada Asamblea a dar fe de soldados conscientes y disciplinados que se disponen a luchar por la causa socialista.

¡Viva el Partido Socialista!
¡Viva la unidad obrera!

Un manifiesto

De color de sangre como para demostrar que está llegando al río con la embesida que van a dar a la burguesía los neocomunistas, ha salido a luz una hoja impresa de los separatistas de nuestro Partido. La hemos leído y releído una porción de veces y aunque hemos llamado en nuestro auxilio a los sabios de Grecia no nos ha sido posible entender lo que dice ni lo que su autor, o autores, pudieran querer que dijera.

Cuando vimos el manifiesto y nos dispusimos a leerlo creímos, tratándose de un partido nuevo, que íbamos a leer un programa y a enterarnos, por fin, de los motivos doctrinales o de fácticos que pudieran justificar seriamente la separación del Partido Socialista de los elementos que hoy se llaman comunistas.

Pero nada de esto hemos visto. Solamente palabras, palabras y palabras; y huecas todas ellas, sin sentido, sin expresar un pensamiento, ni una idea, ni nada. Ruido, nada más que ruido, esto es todo lo que contiene el documento «comunista» que comentamos. Si algo se destaca en él es la populachera, el sonido rimbombante y la ignorancia más supinamente crasa. Como van a temblar de... risa los burgueses cuando lo lean!

Lean, lean los obreros el manifiesto de los neocomunistas, el primer documento público del llamante partido nuevo y busquen en él una idea, una orientación, un método, una doctrina, algo, en fin, que tenga sustancia, coherencia, sentido común. Dejen a un lado

las palabras gordas y las ridículas amenazas y busquen el contenido y la médula del manifiesto y verán como todo se reduce a música de trompetas detraídas.

Y pensar que tal montaña de disparates se publica en nombre de una idea y de un partido!

SE DICE...

...Que D. José Socias trabaja lo indecible y pone en juego todas sus influencias para recompensar a don Pedro Peiró los buenos servicios prestados al Partido con motivo de haber dimitido, por orden de su jefe, el empleo que tenía del Ayuntamiento para poner a salvo honorabilidades comprometidas. Dicha recompensa consiste en otorgarle una plaza, quitándola a otro que la posee, de oficial secretario de la Escuela de Comercio, con lo que el partido idóneo y los señores Socias y Corbella quedarán tan honorables como el mismísimo Sr. Peiró.

...Que al Alcalde le viene tan ancha la silla presidencial del Ayuntamiento que hasta su jefe político le llama públicamente al orden y le desautoriza, sin que el negociante de sera se dé por aludido ni se disponga a dejar la vara por aquello de la dignidad obliga.

...Que el jefe real y positivo del señor Barceló y Caimari ya no es don José Socias, sino el Gaceln de Correo de Mallorca, Sr. Verger, quien maneja al Alcalde como si fuera un muñeco suyo y ejerce sobre él todas las funciones tutelares de un ángel divino inspirador de sus actos públicos y privados.

...Que el Sr. Corbella sufrió un ataque epiléptico cuando El Día le llamó capitán de una compañía de mudos, por cuyo motivo no asiste a las sesiones del Ayuntamiento; y en vista de ello, el Sr. Moragues, que cobró la palabra en la última sesión municipal, después de año y medio de mudéz absoluta, se dispone a ocupar la vacante haciendo grandes derroches de verbosidad.

...Que Su Santidad el Papa ha dado un disgusto serio a «nuestro» «amadisimo» Prelado fallando el pleito del edificio de los Agustinos, de la calle del Socorro, a favor de éstos, edificio que el M. Obispo de Palma quería destinar a Casa del Pueblo de la Federación Obrera Católica, con lo que los pobres amarillos tendrán que resignarse a no tener casa social propia como no les salga un Verga que se despren-

da de 50 mil duros y se la construya, siquiera sea para hacer la competencia al otro Verga y ganarse, de paso, la bendición de Dios y de los Santos que le rodea.

...Que con motivo de las últimas elecciones provinciales el partido maurista ha dado fe de ser un cadáver y que ahora se está buscando un alma caritativa que le cante el responso y se digne darle sepultura antes de que entre en estado de putrefacción. Dios le perdone y lo suba al cielo, para sentárselo a su diestra. Amén.

Messen Rapazuelo

DESDE ITALIA

Desventuras comunistas

Roma, 10.—Indudablemente el ciudadano Zinovief ha traído las desdichas a los comunistas italianos.

Estos acaban de perder la posición avanzada de la Bolsa del Trabajo de Alejandría, pues mientras la lista de los «puros» ha obtenido 10.000 votos, la socialista alcanzó 18.000. Por otra parte, la trinchera comunista de la ciudadela de Túfín ha caído en manos del enemigo socialista; el Congreso regional de los textiles acaba de dar 2.057 votos a los comunistas, y 8.018 a los socialistas.

Y estas desventuras comunistas llegan después de la «debacle» que sufrieron en las elecciones políticas, en donde obtuvieron 275.000 votos frente a 1.630.000 que alcanzó nuestro Partido (Y se había atiborrado a los cráneos moscovitas de la leyenda de que en Italia las masas estaban con el glorioso y aún no probado Partido Comunista).

Si la aritmética no es una opinión prevista por las 21 condiciones de Moscú, es indudable que por cada 17 electores «puros» hay 23 socialistas.

Los comunistas de todas partes donde se presentaron a la lucha electoral fueron derrotados, según demuestran las siguientes cifras definitivas de la lucha de 15 de mayo:

POBLACIONES	Socialistas	Comunistas
Ancona	35.941	9.491
Alejandría	50.756	24.317
Brescia	52.481	1.391
Catanzaro	22.034	3.355
Cómo	56.850	5.890
Cuneo	10.848	6.374
Florenca	66.752	3.322
Génova	54.472	19.863
Mantua	70.073	13.198
Milán	251.707	21.412
Novara	76.235	17.482
Pisa	50.895	20.893
Roma	50.919	8.414
Senna	57.933	8.015
Turín	57.936	30.017
Venecia	49.894	2.865
Verona	61.770	5.116

Puede decirse que el Partido Comunista ha aprovechado los restos de la cocina anarquista para confeccionar su pequeño grupo de 15 diputados triunfantes, pero según los comunicados oficiales de Moscú, cuenta con las grandes masas del proletariado italiano. En tanto que el Partido Socialista, con sus 122 diputados, ha sido abandonado por las masas.

Sin duda el «ojo de Moscú» necesita que lo lleven a una clínica y lo pongan en tratamiento, pues el desdichado anda mal de la vista. — C. A.

Las malas artes de los neocomunistas fracasan en Asturias

El Sindicato Minero Asturiano es sin duda alguna la mejor organización de la industria minera por no decir de todas las industrias, que tiene España. Las mejoras materiales y morales que ha obtenido para sus afiliados son muchas y de gran importancia, todo ello debido, en gran parte, a la inteligencia, honradez y buena táctica de sus elementos directivos como Llanza, Peña y otros.

Peró los neocomunistas se imaginaron que debían mangonear y dirigir ellos el Sindicato y para ello pensaron en desacreditar al Comité Ejecutivo primero y después hacerle dimitir con un voto de censura en el Congreso que se iba a celebrar en Oviedo. A tal efecto y empleando todas las malas artes de que van siendo maestros amañaronse una mayoría de delegados para dicho Congreso y, como estaba convenido, al discutirse la gestión del Comité fué desaprobada su conducta. El Comité, al verse desautorizado, abandonó el Congreso y éste tuvo que suspenderse, no sin antes verse obligado a acordar que la gestión de dicho Comité se sometiera al referéndum de las Secciones del Sindicato y que después continuara el Congreso sus tareas.

El resultado del referéndum ha sido un resonante triunfo a favor del Sindicato y de su Comité y un fracaso vergonzoso para los neocomunistas. Véanse los votos que arroja el escrutinio a favor de uno y de otros, datos que tomamos de La Aurora Social de Oviedo:

Comité regional de Mieres, 857 en pro y 259 en contra del Comité; San Martín, 793 en pro y 74 en contra; Sama, 873 en pro y 251 en contra; Quirós, 2 en pro y 9 en contra; Aller, 755 en pro y 52 en contra; Carbayín, 449 en pro y 16 en contra.—Total en favor de la gestión del Comité, 3.729, y en contra, 661.

Los escrutinios que faltan son igualmente favorables al Comité, que con esta ratificación de confianza podrá salir fortalecido del Congreso.

La lección ha sido durísima para los neocomunistas, quienes si de veras aman la organización, es de suponer no insistirán en la labor escisionista en una región como la asturiana, dond

es puramente artificial este problema «extremista».

Groniquilla municipal

Atraídos por lo que pudiera dar de sí la discusión del tan cacareado asunto de las tarifas de la Transmediterránea, asistimos el lunes a la sesión que celebró el Cabildo municipal y a la que no salimos defraudados, pues resultó una sesión movidita en extremo.

Tres fueron los asuntos de interés y que produjeron discusión.

El primero, el asunto de las tarifas del cual dió cuenta el Alcalde diciendo que se había llegado a una avenencia entre la Comisión de fuerzas vivas (2) y el delegado de la Transmediterránea.

Nuestro compañero Bisbal preguntó al señor Barceló y Caimari si era cierto lo que se venía diciendo de que pensaba dimitir la alcaldía con motivo de lo ocurrido en la reunión de fuerzas vivas.

Lo negó el Alcalde y explicó lo ocurrido entre él y el patriarca señor Socías y ello dió motivo para que se armara un fenomenal escándalo en el cual el señor Obrador, a grandes gritos, dijo que la Isla Marítima fué la mejor Compañía.

El espectáculo fué regocijante tomando parte el público del cual salieron voces de *embustero, no pagabas el pasaje, la barra que tienes* y otros gritos de esa índole.

Resultado, que se puso de manifiesto, una vez más, el divorcio que existe entre neos, mauristas y liberales del señor March y lo sistemático de ciertas campañas que se cubren con el manto de un hipocritón patriotismo.

La minoría socialista estuvo en su puesto de combate coadyuvando eficazmente a que se mostrara la hilaza.

Otro asunto fué la intervención del camarada Ferratjans en la cuestión del juego. Dijo nuestro amigo que en Palma circulaba el rumor de que a los dueños de cafés se les había dicho que si no contribuían, con donativos en metálico, a las Ferias y Fiestas, no se les dejaría jugar. Pidió, que, con el fin de evitar el juego, el Alcalde visitara al Gobernador recabando autorización para que la vigilancia sobre dicho asunto corriera a cargo de el Ayuntamiento, ocho días antes y ocho después de dichas Ferias.

Don Paco estimó que la primera autoridad civil no podrá delegar facultades que son suyas. ¡Caray con el señor Barceló! De manera que cuando un concejal apunta la posibilidad de un caso grave y propone que se tomen medidas para evitarlo el Alcalde entiende que ello es privativo de la autoridad gubernativa. ¡Hombre!, ¡muy bien! mejor están en Bombay.

La cuestión del riego también dió pie para oír algo interesante. El señor Coll acusó al católico señor Llompard de ser uno de los más favorecidos, y el señor Llompard a su vez dijo al señor Coll: «Yo no he pedido nada para mi casa». No hay que decir que el público coreó el ingenio de ambos ediles.

Después de un torneo entre el señor Ramis de Ayteñor y el señor Pascual sobre un 20 por ciento que cobra una Sociedad de la cual es presidente el primero de dichos ediles el Alcalde levantó la sesión.

Durante el escándalo que se produjo al tratarse la cuestión de las tarifas, el concejal señor Pascual azuzó, desde su escaño, a un guardia municipal contra el público.

No creemos que esto, dado el espectáculo que dan los mismos concejales, sea muy liberal.

Espere el señor Pascual a ocupar la presidencia desde donde podrá imponer ese respeto al orden por el que tanto se preocupó el lunes último. Es un consejo que nos permitimos darle.

DECLARACIONES DE KRASSIN

El comercio exterior de Rusia

De paso para Berlín, Krassin ha concedido una entrevista a el órgano comunista «Novy Mir». Entre otras cosas, ha dicho lo siguiente:

«El Convenio comercial angloruso no nos ha procurado una cantidad apreciable de productos industriales porque ha coincidido con la huelga de los mineros; pero ha tenido un importante efecto indirecto al facilitarnos negociaciones que nos han permitido grandes créditos a largas fechas.

En lo que se refiere a las concesiones, nosotros deseamos obtener la colaboración del capital americano. No hemos acordado aún concesiones en las regiones petrolíferas. Los industriales ingleses, alemanes, franceses y suecos están interesados por la cuenca de Donetz, y nosotros estamos dispuestos a hacer las concesiones.

En los Círculos comerciales franceses y suecos, ligados con el capitalismo americano, se nos han hecho proposiciones relacionadas con una serie de Empresas en Siberia.

En lo que concierne a las exportaciones, Rusia, durante largo tiempo aún, será incapaz de exportar en grandes cantidades. Europa y América comprenderán, no obstante, que la vida económica mundial no logrará restablecerse sin la apertura del mercado ruso. Ellas están, por tanto, obligadas a acordar un crédito a Rusia. Un empréstito internacional a nuestro país no pertenece al dominio de las utopías. Tal empréstito sería, naturalmente, garantido por toda la propiedad del Estado.»

De la Región

DESDE BUÑOLA

El Ayuntamiento de este pueblo está pasando por una de esas crisis veraniegas, pues el Alcalde ha huído, el abuelito no duerme ni deja dormir y siempre está consultando a sus favoritos para ver quien debe ser el Alcalde tapadero de sus chanchullitos.

Pero como resulta que todos los de su camarilla están cansados de soportarle y no le quedan más que ocho gorrines para escoger no se sabe cual de éstos será el agraciado para ocupar la poltrona.

Y ahora yo pregunto al abuelito, ¿no

sería más conveniente para el pueblo que el dinero que se gasta en espiones para saber lo que se dice por los cafés, se gastara en quitar la basura de la calle y adecentar un poco la villa?

Conviene que el pueblo ande vivo si quiere librarse de ese tío cacique que corroe la vida pública de nuestro pueblo, y que se prepare a romper las cadenas que le tienen atado a su dominio. La mejor ocasión para romper esas cadenas es en unas elecciones municipales; en las venideras sería una gran lección de ciudadanía derrotar a ese tirano al grito de ¡VIVA LA LIBERTAD!

Un socialista

DESDE SÓLLER

El campañero (Fausto) tocando el violón: : : :

En el último n.º de «Cultura Obrera» aparece un artículo acusándome a mí y al compañero Rosselló, de desorganizadores de la clase obrera sollerense, por haberse separado de la Federación el gremio de carpinteros, pero se conoce que al Sr. (Fausto) no le habrán enterado bien sus compañeros sindicalistas, porque el caso pasó al revés, porque yo y mi compañero Rosselló propusimos a la Directiva de la Federación el Local que ocupa hoy la Federación y fué nombrada una Comisión para visitar el local. La Comisión la formamos los compañeros Fontanet, Bernat, el Conserje y yo.

Visitado el local resulta que al Conserje no le gusta y los otros compañeros dicen que no tiene condiciones y de aquí vino que enterada la General de carpinteros del estado en que se encontraba la Federación y querer continuar en el mismo local sin poder pagar los gastos, acordó buscar otro y encontrado éste se propuso a la Directiva de la Federación, en virtud de acuerdo romado por el gremio de carpinteros, el local dicho, nombrándose una Comisión para ir a pedirlo al amo. Así se acordó y fueron nombrados los compañeros Fontanet y Miró, pero Fontanet, en vez de ir en Comisión con el compañero Miró en el café de la Plaza de la Constitución, se fué sólo a comprometer el café que tiempo antes no tenía condiciones para ello, ¿qué significa esto Sr. Fausto? ¿Cuáles han sido los que se han separado, nosotros o los de la Federación.

Y si quiere V. saber, Sr. Fausto, quienes son los desorganizadores de la clase obrera de Sóller preguntélos a los sindicalistas. Ellos lo desbarataron todo con sus intemperancias y desplantes, ellos fueron quienes llevaron al mayor fracaso nuestra organización promoviendo inoportunamente la famosa huelga general de Octubre. Por consiguiente, Sr. Fausto, ya sabe quienes son los perturbadores, los desorganizadores de la clase obrera sollerense, los sindicalistas, no los socialistas.

Guillermo Puigros

¡Suscribíos a "El Socialista"!

VIDA OBRERA

Los cordeleros

Sigue en pie y con mucho entusiasmo, la huelga parcial que los cordeleros han declarado al patrono Catalá (Tripet). El representante de la casa, el concejal de mármol señor Riutord está que trina, estos últimos días estaba preocupadísimo, daba por descontento que al segundo día de lucha, se presentarían sus obreros al trabajo mohinos y cabizbajos y ahora le resulta que esta dulce ilusión se desvanece como bocanada de humo, ahora más nunca los huelguistas están poseídos del espíritu de lucha y claro está, al final vencerán, y quien tendrá que presentarse mohino y cabizbajo será el pedante Riutord.

Animo cordeleros.

Las sederas

Estas valientes mujeres, que tantos triunfos tienen en su haber social, están en huelga desde esta semana; los Hermanos Ponsa propietarios de la fábrica, querían obligarlas a trabajar con material muy deficiente, a lo que se negaron las obreras y en vista de ello los Ponsa les amenazaron con cerrar la fábrica, creyendo con ello amedrentar a las obreras, pero no contaban con el admirable temple de las sederas quienes acordaron con gran entusiasmo, contestar a las bravatas de los Ponsa, con la declaración de la huelga.

Confiadísimos del espíritu de unión de que están animadas las sederas, no dudamos que alcanzarán otro resonante triunfo, digno de los que ya han conquistado.

Adelante sederas, no desmayar.

La "Unión Cordelera"

Cantidades recibidas para ayudar a socorrer a los huelguistas cordeleros del patrono Catalá.

Primera semana

Unión Algodonera, pesetas, 20'00; El Desarrollo del Arte, id., 50'00; La Igualdad, id., 50'00; La Hermandad, id., 5'00; Sociedad La Metalúrgica, id., 20'00; Donativo de Juan Pol, id., 2'00; Recaudación de los cordeleros que trabajan, id., 279'00.

Suman, ptas., 471'00.

Segunda semana

Unión de Curtidores, pesetas, 10'00; El Desarrollo de Arte, id., 25'00; Unión Cerillera, id., 10'00; Sociedad La Metalúrgica, id., 30'00; La Hermandad, id., 5'00; Donativo de Juan Pol, id., 2'00; Donativo de Jaime Calat, id., 5'00; Recaudación de los cordeleros que trabajan, id., 288'50; Sindicato de Albariles de la Casa del Pueblo, id., 16'20.

Suman pesetas, 385'70.

Total, pesetas, 856'70.

Imp. Roca, Ferrer y C. — Socorro, 92